

Septuagésimo Aniversario

Semana de celebraciones en la UCR

23 AGO 2010 Artes y Letras



La UCR se encuentra entre las 15 mejores universidades latinoamericanas y como número 4 en la región centroamericana y del Caribe, según la medición del “ranking” Webometrics de julio 2010. Archivo ODI

Con una serie de actividades protocolarias, académicas y artísticas dirigidas al pueblo costarricense y a la comunidad universitaria, la Universidad de Costa Rica, **Institución Benemérita de la Educación y la Cultura Costarricense**, conmemora del 23 al 27 de agosto, el [Septuagésimo Aniversario](#) de su fundación.

La semana de celebraciones arranca este lunes 23 de agosto, a las 3:00 p.m., en el Auditorio Alberto Brenes Córdoba, de la Facultad de Derecho, con el acto de reconocimiento a los 102 estudiantes, que obtuvieron los **Mejores Promedios del Ciclo Lectivo 2009**, y la entrega de los premios del ***Certamen de Artes Visuales Bidimensionales Ambiente Universitario***.

Otra de las actividades, que se enmarca en la celebración es la [ExpoFILATELIA UCR 2010](#), que puede ser visitada hasta el próximo jueves 26 de agosto, en el cuarto piso de la Biblioteca de Ciencias de la Salud y en el salón multiusos de la Escuela de Estudios Generales. En esta ocasión el público podrá contemplar colecciones procedentes de Costa Rica, Brasil, República Dominicana, Venezuela, Guatemala, Estados Unidos, España, Perú, Colombia y el archipiélago francés San Pedro y Miquelón.

A este acontecimiento filatélico, se sumarán además, la celebración en Costa Rica de la **Cuadragésima Cuarta Asamblea General de la Federación Interamericana de Filatelia** (FIAF), el miércoles 25 de agosto, en la Escuela de Artes Plásticas y el matasellado de la **emisión de sellos conmemorativos** de los 70 años de la UCR, el jueves 26 de agosto, a las 10:00 a.m., en el Auditorio Abelardo Bonilla, de la Escuela de Estudios Generales.



En sus 70 años la UCR ha graduado cerca de 100 mil profesionales en diversas disciplinas.

Paralelamente, la UCR será sede del **Segundo Foro Internacional de Evaluación de Documentos** y del Tercer Convivio Nacional de Archivistas, del 25 al 27 de agosto, en el auditorio del Lanamme, en la Ciudad de la Investigación.

Para dejar patente agradecimiento al pueblo costarricense, que durante 70 años ha creído en los aportes de la UCR y en general de la Universidad Pública, se efectuará el **Festival Artístico y Cultural 70 Años de Historia**, el jueves 26 de agosto, con exposiciones a partir de las 10:00 a.m. y manifestaciones artísticas como música, teatro, danza, bailes populares, bailes folclóricos y poesía de 1:00 a 5:45 p.m., todas en el Parque Central de San José.

Entretanto, la **celebración oficial del Septuagésimo Aniversario** será el jueves 26 de agosto, a las 6:00 p.m., en el Teatro Popular Melico Salazar, en la que se contará con la asistencia de autoridades universitarias y nacionales.

En el marco de esa sesión solemne del Consejo Universitario, también se entregará el [Premio Rodrigo Facio](#) al abogado, investigador y catedrático universitario, Dr. Jorge Enrique Romero Pérez, quien durante sus 38 años en la Institución ha hecho amplias

contribuciones a la disciplina del derecho y ha fungido como decano de la Facultad Derecho y director del Instituto de Investigaciones Jurídicas.



En el marco de la celebración, el Dr. Jorge Enrique Romero recibirá el Premio Rodrigo Facio por su aporte al desarrollo político, social, económico y a la justicia social.

El Premio Rodrigo Facio es un reconocimiento que la UCR concede cada dos años, a la obra total de aquellas personalidades que se hayan destacado por su aporte al desarrollo político, social, económico y de la justicia social.

En el pasado han recibido ese galardón costarricenses como Manuel Mora Valverde, Isaac Felipe Azofoifa, Jorge Manuel Dengo Obregón, Rodrigo Carazo Odio, Fernando Soto Harrison, Rodrigo Madrigal Nieto, María Eugenia Dengo Obregón y Hilda Chen-Apuy Espinoza.

El broche de la celebración lo pondrá la Orquesta de Cámara de la UCR que el mismo jueves 26 de agosto, a las 8:00 p.m., deleitará con el ***Concierto de Gala Temporada 2010***, a los invitados a la celebración.

La orquesta, conformada por más de 50 músicos, en su gran mayoría de la Escuela de Artes Musicales, interpretará bajo la dirección del maestro Luis Diego Herra Rodríguez el estreno mundial de *Fantasia Sinfónica: Limón's Playground*, del compositor costarricense Alonso Torres Matarrita; *Fantasia Sinfónica sobre Temas Folclóricos Costarricenses*, de Julio Fonseca Gutiérrez, con arreglos del propio Herra; y *Obertura Festiva Académica, op. 80*, de Johannes Brahms.



La Universidad de Costa Rica abrió sus puertas el 7 de marzo de 1941 con un patrimonio constituido por propiedades pertenecientes a la Universidad de Santo Tomás y a las facultades de Derecho y Farmacia, ubicadas en el Barrio González Lahmann (foto Archivo Universitario).

La UCR en breve

La Universidad de Costa Rica fue creada por el Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia, Presidente de la República de entonces, el [26 de agosto de 1940](#), mediante la Ley de la República N° 362 y abrió sus puertas el 7 de marzo de 1941.

La Institución fue instaurada sobre el legado de Casa de Enseñanza de Santo Tomás, fundada en 1814, que posteriormente se transformó en Universidad de Santo Tomás, por decreto del mandatario José María Alfaro, el 3 de mayo de 1843 y clausurada por don Mauro Fernández, en 1888, durante la administración de don Bernardo Soto, por razones de orden político, económico y académico.

Inició funciones con un presupuesto limitado y con un patrimonio constituido por propiedades antiguamente pertenecientes a la Universidad de Santo Tomás, así como a las facultades de Derecho y Farmacia, en ese entonces ubicadas en el Barrio González Lahmann.



La Universidad más grande del país ofrece a sus estudiantes en San Pedro de Montes de Oca un campus de 77 hectáreas con más de 60 edificios (foto archivo ODI).

El Poder Ejecutivo de entonces designó a Alejandro Alvarado Quirós, como primer Rector; a Rogelio Sotela, como Secretario General; y a Jorge Volio, como decano de la naciente Facultad de Filosofía y Letras.

Además de Derecho y Farmacia, pasaron a integrar la Universidad de Costa Rica, las escuelas profesionales de Agricultura, Pedagogía y Bellas Artes, que ya existían.

Desde su apertura la Universidad contó con autonomía de gobierno y administración, a cargo de la Asamblea Universitaria, el Consejo Universitario y la Rectoría, sus tres órganos superiores.

Aunque entre 1940 y 1948 la UCR se desarrolló con grandes limitaciones debido a la Segunda Guerra Mundial, el crecimiento del déficit fiscal y la Revolución de 1948, posteriormente se consolidó el modelo de autonomía universitaria, aún vigente en el artículo 48 de nuestra Constitución Política, que le otorga un 10% del presupuesto de Educación Pública, ahora compartido con la Universidad Nacional, el Instituto Tecnológico de Costa Rica y la Universidad Estatal a Distancia.

En sus primeros años destacó por la formación del mayor número de profesionales en Centroamérica, quienes ejecutaron un nuevo modelo de desarrollo basado en la diversificación agrícola y el fomento industrial. Fue también en ese período cuando se construyó el anillo principal de la actual ciudad universitaria, cuando se crearon los Estudios Generales y la Institución se insertó en la solución de los problemas nacionales.

El desarrollo alcanzado por la UCR hasta el presente, se ha fundamentado en una sólida formación académica, una compleja actividad investigativa y en la sistematización y extensión del conocimiento.

Hay concepciones diversas de la misión que una universidad debe cumplir. Para la Universidad de Costa Rica, la actividad primordial debe encaminarse a propiciar el avance del conocimiento en su máxima expresión y responder, de manera efectiva, a las necesidades que genera el desarrollo integral de la sociedad.

Desde esta perspectiva, su producción permanente, permite alcanzar niveles de excelencia en la formación de profesionales, que a su vez actúan como difusores y agentes de cambio en la comunidad en general.

Gracias a esta visión, 70 años después de su fundación, la UCR sigue siendo líder por su excelencia y reconocimiento nacional e internacional.

[Puede escuchar un saludo a la Universidad de Costa Rica en su 70 aniversario aquí.](#)

[Rocío Marín González](#)

Periodista Consejo Universitario

rocio.marin@ucr.ac.cr

[Zaida Siles Rojas](#)

Periodista Consejo Universitario

zsiles@cu.ucr.ac.cr